¡Reconquistar las tierras, incluyendo costas, vías de transporte, y muelles usurpados por el imperialismo yanqui, he aquí la tarea del pueblo costarricense, si quiere ser consecuente con la tradición heróica del 56



Año VII N 234

Abril de 1937

Editor, Aureliano Gómez

notas editoriales

sobre la conferencia de Amapala

mucho la atención en el rso de la semana ha sido la anunciada conferencia de los Presidentes de El Salvador, Honduras y Nicaragua en un barco anclado en el puerto de Amapala. En otras circunstancias interna cionales el asunto no hubie. que en las actuales ha cau que en las actuales ha cau que en las actuales ha cau te, parecido ridículo que tres generales más o menos ignorantes planeasen una reunión para discutir problemas económicos, Pero en la actualidad, salta a la vis ta del más logenuo que los tales motivos económicos

Un tema que ha llamado constituyen un pretexto para tratar otras cuestiones que se mantienen en secre to. Qué cuestiones son esas? Se tratará de prepararle un sabroso pastel al imperialis mo yanqui a base de carre tera panamericana, de Carnal de Nicaragua, de confe rencias de Buenos Aires, de se quizá cansado el revuelo tratados comerciales y de que en las actuales ha cau otros ingredientes por el es tilo? O se tratará de de po ner en práctica algún plan de política continental del D partamento de Estad? tratará de concer tar algún go'pe contra lo que queda de liber tad eo Ceotro América? Pasa a la pagina 5a.

Un alerta a los hombres honrados | Las gestiones del Gob. Mexicano por la paz de España y la respuesta de nuestra cancillería.

En el plano de la política internacional los acontecimientos de mayor importancia courridos durante la semana han sido—sin lugar a duda—las gestiones enérgicas del Gobierno Mexicano por la paz y por la democracia españolas. Puede decirse que tales gestiones han tenido dos sentidos: unas, efectuadas ante la Liga de las Naciones con el objeto de conseguir apoyo fonteo para el G bierno legítimo de España; otras planteadas ante los diferentes Gobiernos de nue-tro continente con el flo exclusivo de unificar a cesos Gobiernos con una acción conjunta por la paz de España. La nota con este útimo objeto ya fue puesta en manos de nuestra canoi llería y la posible respuesta ya as esospechaba. Será negativa Aunque naturalmente, arropada en la retórica jesuitioa y repulsiva de todos los cancilleres que presumen de hombres bábiles. Se hablará del dolor de España, del mor a la matre patria, de la tradicional amistad del pueblo español, de las «xoelencias de la pas, etc. La rezón de esa negativa ya la dió ella Tribunas en publicación que perce haber sido toma de en fuente oficial: don Liou Jiméres considera que la gestión de México—de realizatse—redundará en provecho del (sobjerno de Valencia lo que irác entra la reutralidad que ha trazado nuestro. G bierno frente al conflicto español, Ivaiinte neutralidad. Negarse a oolaborar en una acción por Pasa a la sexta página En el plano de la política internacional los acontecimien-

Porqué la prensa católica guarda silencio sebre a weha de Hitl . v el Vatican?

Por qué no persigue la nueva religión que ha inventado el nazismo?

Por qué guarda toda su saña para Rusia y el Comunismo?

La prensa católica en Costa Rica no ha hecho en guardado silencio respecto a torno de la situación de la Iglesia Católica en Alemania la alharaca que en todos momentos levanta con res pecto a Rusia y al Comunismo. Sin embargo, el Papa acaba de lanzar una enciclica contra la violación, por parte del Gobierno nazi, del Concordato de 1933 con el Vaticano, y contra la nueva religión pagana que se desarrolla en Alemania alen' tada por el hitlerismo.

Todas las publicaciones

católicas entre nosotros han los arreglos que el nazismo ha introducido en la Biblia como aquello de borrar del como aquello de borrar del Viejo Testamento que e pueblo judio era el preferi-do de Dios y poner en su lugar que el preferido ha su-lugar que el preferido ha su-siva de la companio de la com-por el contrario odlaba a los judíos y que era hijo de un soldado alemán y no de Sau José. El Arzobispo nazi

Pasa a 5a página

Resúmen de las Operaciones

Fracasada la ofensiva de Mola sobre Bilbao Victorioso el avance leal sobre Penarroya.

Los «naciorales» han pre-tendido hacerlo recobrar los pulsos a sus fuerzas militares y civiles, obteniendo una es-pectacular y ctoria sobre los citaritas legios I. Conduejércitos leales. Los desastres sufridos por los facciosos en Guadalajara y Pozoblanco pro

duieron tal desmoralización es su retaguardia y en aus diverisos frentes, que Franco estaba obligado a obtener una
gran victoria en aiguna parte,
no solamente para renaimar la quebrantada moral de ens
tropas, sino también para reivindicar el prestigio de Mussocinia, que iba en camino de
llevarse entre sus paras. Pero
en los frentes de mayor ini,
portancia era imposible para
los facciocos lanara una ofensiva, ya que en la mayoría da
ellos se encontraban a la deensirs, tales los casos de Oérdaba y Guadalajara. En el Jarama, después de un derrocka
inúti de miles de hombres y
de gran cantidad de material
de guerra, Franco había comprendido que las líneas leadagran imposibles de serjomadas,
por lo que se vió precisado,
para disimular el fracaco, a
destitur los jefes militares
responsables del sector. En tan
desesperadas circunstanças no
les quedo à los iefas trájoras dujeron tal desmoralización en principal hana un irente se cundario. Pero es que hay que comprender que a la par de los problemas de orden pura me n te estratégio-militares, France confronta agudos pro-blemas punticos y sociates —n la retaguardia, problemas que trata os coultar y de los que ossi no hablan los correspon-sales, pero que no por eso de-

responsables del sector. En tan desesperadas circunstanais no les quedó a los jefes tratilores más camino que intentar un avance en el frente norte, se-bre la provincia de Viscaya, teniendo por objetivo supremo su capitai, Bitbao, Naturalmente, a los estrategas mili-tares les pareceraro que Franco distraiga sus fuerzas, de por si impotentes, dei frente principal hacia un frente se-

sales, pero que no por eso de-jan de existir y de adquiri-

Levantemos la tea de Juan Santamaría luchando por una Costa Rica LIBRE y PROSPERA.



rricenses.

La mancha negra del mapa de la derecha comprende los 25 mil
hilómetros cuadrados invadidos por la United Fruit Cº hasta 1929,
Esa mancha es hoy más extensa. A esas tierras pirateadas por los
filibusteros modernes [la United] hay que sgregar en 1937;

19—1609 Hectáreas compradas a Alberto Echandi y demás patriotas de la Sixaola; 29 – Las tierras compradas a la Pirtis Farm, sirviendo de tastaferes

Don Felipe J. Alvarado; 39 — Las tierras compradas para la United por Pernanda Castro Cervantes a Figueros en la costa del Paofico.

Once de abril, Santa Rosa, Rivas y San Juan, nuestra gioricae campaña del 56 Desfilan escuelas por lav calles y cantan himnos patrióticos los estudiantes al pie de la estatua de Juan Santamaria en Alajuela; los discursos oficiales exaltan la figura del Enzo. Hace más de medio siglo que diferendo la Dibiotoca Nacompaña se firegoria en Recombido de Dibiotoca del Minsterio de

Hoy Sábado Hoy Mitin en Heredia a las 9 p. m. en el TeatroCordero

PROPERTY OF THE PROPERTY OF TH

Pasa a la sexta página

De La Vida Del PARTIDO

Mitin en San José

El sábado pasado se celebró el anunciado mi-tín general en que el c. Manuel Mora habló de su viaje a México. Ante una nutrida concurrencia, ex-plicó nuestro compañero el desarrollo de la revoluplicó nuestro compañero el desarrollo de la revolu-ción mexicana, su valor y su immensa trascenden-cia para nuestra América, y en especial para Centro América Explicó ampliamente las diversas institu-ciones, que en aquel gran país, en todas las mani festaciones de la vida, tanto en la política, econo-mica, como en el arte, etc. estan recibiendo un impulso decidido del parte del General Cardenas.en impulso decidido del parte del General Cardenas.en beneficio de las masas populares. Se extendió sobre el papel y el desarrollo de las organizaciones obreras y campesinas en la vida obrera mexicana, y sobre la democracia verdadera que allí se vive. Se refirío luego al incidente formado con motivo de su discurso en la Cámara de Representantes de Méxiéo, aludiendo a la situación en que se encuentran los pueblos de la América Central, con excepde Costa Riga baio los régimense de tiranta que en tran los pueblos de la América Central, con excepde Costa Rica bajo los régimenes de tiranía que en
estos pueblos se mantienen. Hizo un llamamiento
enérgico a todas los clases sociales del país para
defender esa democracia que aún vivimos en C. R.
ante el espectáculo que ofrece a nuestros ojos el
resto de los países de América Central países si
libertad ni democracia.

Las palabras encendidas del c. Mora fueron
constantemente interrumpidas por la policía, que a

Las palabras encendidas del c. Mora fueron constantemente interrumpidas por la policía, que a la orden de Gallegos, no permitió con intransigencia casi ridícula, la permanencia en la acera de la gran cantidad de gente, que no pudo encontrar lugar dentro del Salón, ademas de la gran cantidad de policía que se destacó en el mitin, y la que tenian lista en la caballeriza del Gocierno.

Sería miedo?

Solo a la cordura y a la pacieneia de nuestros compañeros se debió que no hubo un incidente de-sagradable, que hubiera colmado los deseos de la policía de convertir el mitin en un fácil pretexto para represalias, Se estarian desquitando así la empapada que se dieron el día de la llegada del c, Mora a San José?

De Heredia

Mitin en el Teatro Cordero

Hoy sábado, a las 9 de la noche, en el Teatro Cordero de la ciudad de Heredia se celebrará un mitío, en el que hará uso de la palabra el c, Mora, Con tal motivo se suspenderá el mitín semanal de hoy en el local de San José, para que los c. c, que quieran se trasladen a Heredia Habrá camiones que saldrán del local del Partiddo a las ocho de la

Convocatorias

Para el lunes a las 7 y media de la noche, queda convocado el Comité de Prensa, la Brigada de Administración de TRABAJO a una reunión conjunta con el Buró Político.

Para el jueves, a las 7 y media de la noche, queda convocado el Comité Seccional de San José a su sesión ordinaria.

De Limón

Curso de Capacitación

Se iniciará en la Sección de Limón un Curso de Capacitación Teórica que estará a cargo del c. Mora Beut Secretario Gral, de aquella Sección, Esta medida tiene por objeto brindar una oportu nidad a todos los militantes y simpatizantes que se interesen por los problemas vitales del Partido y con todo lo que se relacione con nuestra lucha, con el fin de lograr una verdadera vanguardia capacitada en esa Serción:

El curso se inagurará el martes próximo a las 9 de la noche, en casa del c. Mendoza, iniciándose con el tema "Las elases sociales y su desarrollo his-Las lecciones se impartirán todos los martes y viernes, y no se extenderán más de 1 hora, dar do comienzo a las 9 en punto. La Sección de San José enviará cada mes o cada dos meses un conferencista para reforzar la labor de c. Mora B

El e, Manuel Mora responde con esta medida-a las instancias que gran cantidad de compañeros le hicieron al respecto, a su arribo a Limón,

El calvario trágico de un pueblo entre Málaga y Almería

Don Juan García Oliver, Ministro de Justicia, uno de los tres Ministros delegados por el Gobierno para hacer el informe sobre la situación en Almería, presentó el in-forme siguiente: "La evacuación de Mála-

ga comenzó en el momento en que la población civil tu-vo noticias de la mala situa' ción en los frentes. Pero na die creía que el éxodo vo luntario alcanzaría las proporciones de un cataclismo humano, sin igual hasta hoy

en la historia europea.
"Un inmenso temblor sa "Un inmenso temblor sa' cudió bruscamente a la eiu' dad. Como si hubiesen vuel' to locos, los 100 000 habitantes y los varios millares de refugiados procedentes de los sitios donde la barbarie fascista había dejado sus huellas sangrientas, seamon tonaban en las calles lanzan do gritos de horror, de te rror y de odio. Por todas par tes se escuchaban las maldi ciones nacidas de la rabia y la locura que se habíam apo-derado de aquellos infelices. "Los fascistas, gritaban, vie-nen los fascistas!"

"Bl deseo de todos era ga nar la carretera de Almería y llegar a una tierra libre del fascismo. Ese deseo se convirtió en sangrienta rea-lidad. La carretera que ellos imaginaban el camino de la libertad, se convirtió en un camino bombardeado por los barcos del fascismo español y por los barcos de guerra manes e italianos. La avia ción dejaba caer sus bombas en masa, ametrallando a es-ta muchedumbre desgracia-

carrera de locura. Los fugitivos comenzaron por abandocar los pobres objetos que a toda prisa recogieran en sus casas. Los cadáveres se amontopaban en la carretera. En medio de un ruldo atronador, bajo los obuses y las bombas, jadeante, con los pies heridos, on rebaño sangriento avanzaba, perdlda ya toda característica humana, El pánico provocó una locura colectiva de heroismo individual. Muchos que no podían dar un paso más, mataban a sus hijos para que no cayesen en poder del fascismo, y se preci-pitaban luego bajo las rue das de los coches y los camiones. Otros se destroza-ban a mordidas los brazos y terminaban por disparar-se un tiro en la cabeza. Niños extraviados corrían llorando hasta que caían al suelo donde sucumbían aplastados por la mu'titud,

"Y así hasta Motril, 112 kilómetros de carretera, agotados, sin comer ni beber, perseguidos por la van guardia de los tanques y los carros de asalto faseista que los segaban en plena carre

"Pero Motril no significó el repose para nadie. La masa gritaba y lloraba. Muchos yacían en el suelo, inanimados, presos ya por la desesperación. Y de nuevo se escuchó el grito enloque cedor: "Vienen los fascis" tas! No hay torturas en el

infierno comparables a los tormentos de esta masa, a quien el horror del fascismo nizo huir nuevamente por

"La primera etapa fué la del terror. La segunda la de la amargura. Las gentes no pudiendo ya correr se arras publicado ya correr eo arta-traban, dejando en el suelo las huellas sangrientas de sus ples y sus rodillas. Los padres olvidan a sus hijos, los maridos a sus inujeresCa da uno huye como puede, movido por un instinto más fuerte que los lazos familia-res: huir del fascismo!

"Los fugitivos llegan Almería, pequeña ciudad pobre que no sabe qué ha cer, que no tiene qué ofre cer a esta masa que crece y a quien ella no puede alber, gar. Los refugiados van y vienen por las calles, erran do al azar: visión sombria, asiática más que europea, espectáculo profundamente inhumano! Bajo tal luvasión, Almería no tiene camas, ali mentos, pan, ropasque ofre

"La multitud soporta re signada la maldición que pe sa sobre ella, no se queja de nada, ni siquiera del hecho que no puede ser socorrida tan rápidamente como se quisiera. Durante la noche no puede darse un paso sin tropezarse con las gentes que duermen en las calles. Des. pués del terror, la miseria. Una población laboriosa y dig a ha sigo convertida en una masa de vagabundos por la abominable furia fas: cista. Pero nadie se arreg ga para no rendirse al fas' cismo. Todos están dispues tos a todo. Dispuestos a abandonar mujer, hijos, ho gar. Dispuestos a morir an' tes que caer en manos del fascismo. Fuertes ante to das las adversidades, frente a todas las luchas, nos sen' timos débiles ante estos her manos tan horriblemente maltratados y una ternura inmensa desborda puestro

"Cuando la guerra haya terminado, después de la horra de nuestra victoria indiscutible, los antifasolstas del mundo entere vendrán a re correr a ple los 220 kiló metros de esta carretera de Málaga a Almería, donde un pueblo enloquecido por el terror fascista vivió las horas más horribles para la paz, la libertad y el antifas-

cismo en Europa". (Tomado del boletín se manal "Nuestra España" del o de marzo.



Compre y lea EL TRABAJO

INFORMACION INTERNACIONAL

El terroren Puerto Rico

El domingo de Ramos fué celebrado en Puerto Rico con sangre de nativos por los partidarios del imperia. smo yanqui. Se celebraba en Ponce,

ciudad que en aquella Anti lla ocupa el segundo lugar por su importancia, una de-mostración pidiendo la li bertad del lider nacionalista Albiau Campos y
otros siete dirigentes movimiento na cio nali sta puertoriqueño que se halla-ban en la prisión. La poli cía cargó contra los manifestantes con sus ametralladoras; del ataque resultaron 10 personas muertas y 50

El Gobernador yanqui de Puerto Rico, Blatón Wins-hip, estaba ausente de San Juan cuando ocurrió la matanza, Lo primero que hizo fue dar el parabien a Enrique Orbeta Jefe de la poli-cia de la isla por el asesina to y el terrorismo que había desplegado. Orbeta es un criollo servil del imperialismo yanqui; por servir a los intereses de Wall Stret en Puerto Rico, Orbeta no ha vacilado en derramar la sangre de sus propios hermanos, El nombre de EN-RIQUE ORBETA, debe ser conocido y despreciado en toda la América Latina. El Mayor Tormos, de la ciudad de Ponce había concedido permiso para la ma-nifestación, pero fue obli-gado por Orbeta a cancelar el permiso después que la manifestación había comenzado

Ee los Estados Unidos ha habido manifestacines como protesta de esta ma-tanza de puertorriquéños. 300 mil miembros de la Defensa Internacional del Trabajo enviaron una protesta al Presideete Roosvelt por aquella bárbara matan za y urgieron una investigación inmediata del Con greso acerca de la adminis tración de justicia y de los derechos civiles en Puerto Rico, También pidieron la libertad 68 personas arrestadas ese día.

En estos días los estudiantes puertorriqueños han pedido al Gobierno de los Estados Unidos la separa-ción del Gobernador Winship. Vito Marcantonio dice que: " el asesinato por la policía ocurrido en Puerto Rico, es parte de una campaña terrorista llevada a cabo por los oficiales de los Estados Unidos en Puerto

Clandestinamente funciona en Alemania una estación radiodifusora comunista

Todas las noches entre nueve y diez se oye una po-tente estación de radio: «Aquí habla ana estación ilegal en Alemania del Par. tido Comunista alemán», Por medio de ella oyen en Austria, en Checoeslovaquia, en Hungría y en Alemania noticias de España, de las condiciones de la Alemania hitlerista

La estación dice que si es descubierta, otra estación se encargará de las trasmisiones. En vano la Gestapo anda a caza de esta voz del Partido Comunista alemán, que desenmascara, para los trabajadores dentro de Alemania y para todos los tra-bajadores que en Europa. viven bajo la tiranía fascista, las mentiras y planes de Hitler y de sus cómplices. El La estación aparece pun

tualmente. ¿De qué punto de

la Alemania aterrorizada por el régimen nazi, sale esta voz aguzadora? siempre con precisión cr nométrica, en una onda de 29. 8 metros, Habla en alemán Comienza con la IN-TERNACIONAL, y durannte una hora da informaciones que deben poner a echar espuma al histérico Goering y que deben poner pálidos de rabia a Hitler. Goebbels y compañia-Es una voz que surglda así en la noche y de lo desconoci-do, es unavoz misteriosa que a ratos hace recordar las palabras proféticas "MA-NE THECEL, PHARES" que escribió - según la Bi-lia—una mano invisible en las paredes oscuras de sala del palacio real de Babilonia en donde Baltasar estaba entregado al desenfreno y a la orgía.

A veces la voz se burla, desafla entre las tinieblas a los verdugos de Alemania, le hace guiños despreciati-vos, al hacha del verdugo. Los de la Gastapo son tontos nos buscan y nunca nos encontrarán.

Así digeron en unat rasmisión reciente

La especialidad de la estación es la de exponer los planes de Hitler con resbeto a España Cuenta como son embarcades los soldados alemanes para Espa* ña, sin que sus parientes se den cuenta.

Siguen las huelgas de sentados en los Estados Unidos

Durante el mes de marzo continuaron en los Estados Unidos de costa a costa las huelgas de sentados, 200 mil obreros de la industria del automóvil en Detroit; empleados de tiendas de de las Tiendas de comestibles a diez / de a cinco. Esta última huelga comenzó en Detroit y Chicago y lu go pasó a la gran cadena y que paso a la gran cadella y que continuó con las muchachas dependientes de WOOLS WORTH que pedían un sa Pasa a la quinta página.

DE TODA LA REPUBLICAL

De la ciudad de Cartago

Las cuentas de don Arturo

debieran decirse por la pren' debieran decirse por la pren:
sa, cuando se iguoran, porque así se cae en el más espantoso ridículo, sobre todo,
sí quien las dice alguna inteligencia posee. Enel «Diario de Costa Rica» del 10 de
este mes don Arturo Volio
dice que los comunistas del
país, apenas llegamos a un
mémero de quinientos, pues número de quinientos, pues le tocó ver el ingreso del camarada Mora en esta ciudad, adonde lo vinieron a recibir unos cuantos compañeros de la capital. Las cuentas de don Arturo están totalmente erradas, pero como siempre, quien pretende contarnos es quien menos sabe de esas cosas. Ignora este sefior que apenas vinieron aquellos que podían pagar de su bolsillo el pasaje, porque nosotros siempre lo acostumbramos hacer así. Supone él que en nuestras filas todos pueden hacer lo que un rico, trasladarsea cualquier parte, cuan-

Hay muchas cosas que no do lo desee, contando con di-bieran decirse por la pren' nero en toda ocasión? Que disparate y qué poco se nos conoce! Y bien: que fuéra-mos sólo quinientos, aceptado: pero en nuestra causa hay calidad, no cantidad. Lo de la cantidad lo sabemos precisamente esos quinien' tos. Y que hizo mal cálculo tos. Y que nizo mai calculo don Arturo, pues en la estación habríamos entonces 500 uno, porque ahí estaba un
"mirón", el que nos estaba
tratando de contar, que no
es comunista ni lo será nunca. Pues ya sabemos, cama-radas, que a esta ciudad viradas, que a esta ciudad vi-nieron a encontrar a nuestro compañero Mora los comu-nistas de Puntarenas, Li-món, La Cruz, Cantón de Osa, etc., etc. Perdónalos, señor, porque no saben lo que hacen. A don Arturo lo que se les olvidó fué contar los policías, que eran sete-cientos y ochenta Coroneles y sesenta Comandantes.

CORRESPONSAL

De Puntarenas

La construcción de un tanque de hierro para el atún en Puntarenas. la Standar Oil Company y sus pri-meras dificultades con el Adminitra dor del Ferrocarril al Pacífico

En la 'Y griega'' del fe-rrocarril eléctrico al Pacífi-co, situada a la salida de la estación de Puntarenas, se está llegando a cabo la construcción de un tanque de hierro para servicio de la ya famosa Planta refrigeradora de Atún. Según se dice, servirá dicho tanque como depósito de combustible para esos barquitos pesqueros que hace mucho tiempo esque hace mucho tiempo es-tán por llegar. Pero el asun-to toma otro giro, y he aquí-que nosotros, fieles a nues-tras ideas, demos la voz de alarma al pueblo costarricense y hagamos algunas declaraciones, ya que se ha-cen necesarias con motivo de las primeras dificultades surgidas entre George Edmonson, quien dirige la construcción del tanque, y el señor Administrador del Ferrocarril eléctrico al Pacífico don Claudio Cortés.

George Edmonson es un viejo flacucho, setentón y reumático, que no entiende reumático, que no entiende ni «jota» de español, habla mal inglés y destila a cada rato "gardemis" sobre los trabajadores. Tiene el aspec-

trabajadores. Tiene el aspec-to de un verdugo.
Pues bien: tal sujeto ha sido encargado por la Stan-dard Oil Company, el mis-mo truts petrolero que fo' mentó la guerra del Chaco, de la construcción a que alu-

dimos.

Nosotres, deide que vimos asemar a la Standard sossedamos que tras un propósito de pesca llegaban las turbias maniobras del poderoso trust. Nuestra observación nos señala algo así como un plan imperialista con fines de monopolie, etc. Si no,

George Edmonson es el mismo Agente de la Stan-dard que dirigió una construcción similar en Cutuco, puerto salvadoreño situado en la bahía de la Unión, en el Golfo de Fonseca. Panto estratégico para una base naval. En Corinto, Nicara-gua, se construyó otro tanque, y ahora el caso nos to-ca a nosotros. Una serie de construcciones en los puerconstrucciones en los puer-tos del Pacífico, algo plani-ficado. De Puntarenas irá George Edmonson nueva-mente al Salvador, y de aquí a Guatemala.

a Guatemala.

Bl tanque de Puntarenas tiene capacidad para 25,000 estañones de petróleo, o sea 1250,000 galones. Periódicamente será llenado por un barco petrolero. Y para facilitar tal operación ha side tendida ya una tubería de 8 pulgadas en la playa, y que pasa frente a la estación del ferrocarril. ferrocarril.

Pues bien, ¿la dificultad surgida entre George Ed-monsor y el Administrador del Ferrocarril consiste en del Ferrocarrii consiste en que el primero quiere hacer pasar dicha tuberia por ca-cima del muelle, a lo que justamente se opone el se-flor Cortés. Los tubos deben ir fuera del muelle, sostenidos por amarraduras espe-ciales. La poca anchura de aquál es ya en sí un motivo para no hasorio. Además, quita posibilidades futuras al Cobierno.

Ya que se presents el se-gundo caso de discultad en-tre un alto empleado del Go-bierno—el primer caso fué el del amoníaco—y el cons-tructor de la Standard, no-sotros declaramos nuestra posición de apoye al señer

De Las Cañas de Guanacaste

De Santiago de Puriscal

Un grito de alarma que tiene su Otros dos campesinos que desean

iustificación

Compañeros del periódico «Trabajo.»—He pedido ins-trucciones el Gobernador de trucciones el Gobernaud de Liberia a su Superior, para tratar de solucionar el grave problema de la carestía de brazos para las labores de agricultura, pues dice que es alarmante cómo salen peo es alarmante como sater peo nes guanacastecos a buscar mejor ambiente en las zonas bananeras, quedándose las fincas escasas de brazos.

Pero es curioso que no se diga, siquiera sea en forma disimulada, la causa de ese mal, que no es otra cosa que los exiguos y ridículos sala-rios que devengan esos tra-bajadores del campo y la malísima calidad de alimentos que en algunas hacien-des se les da. Muy lógico es que, estando la situación tan malísima, y pudiendo en-

tén dirigiéndose a las gonas bananeras, así sepan-como lo saben-que muchos en-cuentran la muerte en esos edentran la muerte en esos climas. Pero eso no se dice, ni tampoco se da a entender, porque los dueños de fincas tienen que ser personas que se sentirán ofendidas al lan se sentinan orenidas al lan zárseles tan incontrastable verdad. Que paguen mejores salarios, que estimulen a los trabajadores del campo, que tengan más compasión por quienes los ayudan a aumentar sus bienes y luego verán que así sí encontrarán quieque sas si encontrata quie mes trabajen, porque es na-turel que cada cual tiene que buscar el sol que más calienta. CORRESPONSAL

Compañero Director de TRABAJO: -Somos dos contrar otras regiones en donde se pueden percibir sueldos mejores, los peones abandonen Guanacaste y escampesinos que hace algún tiempo recidimos, en este distrito y queremos luchar junto con ustedes rogándo-les mandarnos el periódico, siquira un número para ca da uno, pues deseamos estar leyéndolo con regularidad. Tenemos que decir a us-

Tenemos que deer a us-tedes, por si quieren publi-aarlo que aqui es muy justo que se tomen algunas medi-das de salubridad, pues en este lugar se padecen en-fermedades, no tanto por el clima que es bantante ca-liente, sino por la multitud de inmundicias que se en-

cuentran en la calle que es-tá al Sur de la linea férrea. tá al Sur de la Huea férrea. Hagan lo posible por nublicar esta queja, pues este distrito se tiene en completo abandono y de nosetros nadie se acuerda. De hoy en adelante procuraremos sequirles escribiendo y hacer cuanto nos sea posible por agrandar a Partido Comunista, que es donde se hanista, que es donde se ha-llan los individuos intachables, los pobres, los desvalidos. —Al saladarlos, les pedimos no olviden, de seguirnos enviando el periódico TRABAJO

(Hay dos firmas.)

Del Distrito de Purral de Goicoechea

También aquí hay explotación.

En la finca de José Villa-lobos los peones trabajan ocho horas al día, pero solamente devengaban un suel-do de un colón veinticinco céntimos diarios. Ahora el magnánimo propietario les ha aumentado veinticinco céntimoo y aunque se ha en-terado de que existe una Liga de Campesinos para de-fender sus derechos, con el

argumento de que esa aso-ciación es «comunista», (lo que no es cierto), no atien-de sus demandas. Tome nota el señor Jefe Político de Guadalupe, para que haga respetar a este señor la Ley del Salario Mínimo, o si no, le aplique el castigo que me-rece.

SOLDADO ROIO

De las Pavas de San José

Un hecho inhumano

Un hecho nuevo viene a demostrar como tratan algunos patrones a los peones que tienen el infortunio de

que tienen el infortunio de contraer enfermedades desempeñando sus cargos.

El día filtimo del mes pasado, (marzo) fué llevado de este lugar para el Hospital de San Juan de Dios, el enfermo Juan Pedro Samora, peón de la finca de los señores Rorhmoser, en un estado grave, es decir, muy enfermo.

Los señores patrones dichos tienen su automóvil propio, pero por no gastar propio, pero por no gastar un poco de gasolina, man-daron al pobre paciente en una carreta, como se manda un animal cualquiera, un cerdo, un ternero, etc. Na-turalmente que los golpes recibidos empeoraron a Zamora y aquí en este pueblo se ha criticado esa conduc-

Cortés, quien defiende aho-Cortes, quien denende ano-ra un principio de soberanía como lo es el de la inviola-hilidad, cia previa autoriza-ción del Congreso, de un muelle de construcción na-

Los oostarricenses debemos oponernos a las preten-siones imperialistas. Ya pasó el tiempo de los atrope-

EL ESPECTADOR - MINIMINIMINIMINIMINIMI

ta inhumana de los señores Rorhmoser, al procecer así con quien les ha dado durante tanto tiempo sus fuer-

zas, dentro de la citada finca.
Como partidario del comunismo y asiduo lector
del periódico que Uds. dirigen, que es el único vocero que tenemos los que pertenecemos a la clase que nada poseé, envío esta denuncia, pidiendo que se publique, a fin de demostrar una vez más la inhumanidad patronal de que nos quejamos la mayoría de los campesinos. Greo que nada les costaba a esos patrones llevar al mencionado peón al Hospi tal en su propio carro, o al menos pagar uno o dos colones para que lo condujera otro carro particular, pero al llevarlo en carreta, han cometido, un hecho que ha sido reprobado por un nu-meroso grupo de personas que se dieron cuenta de tan indigno. CORRESPONSAL

CHARACTER CONTRACTOR OF THE PROPERTY OF THE PARTY OF THE

AVISOS DE LA BRIGADA

luchar con nosotros.

La Administración de TRABAJO ha re-cibido el primer número del periódico democrático «Luz» que se edita en Paraíso de Cartago y que dirige «el incansable luchador, Manuel, Schmit. Saludamos al nuevo vocerode las clases, trabajadoras y le deseamos mucho éxito. EL ADMINISTRADOR

NINGUNA NOTA INFORME O DENUN-CIA, que venga sin la firma responsable, en el original, será publicada en este semanario. Su au-tor puede usar el pseudónimo, que quiera y así lo publicaremos, o que sea Corresponsal aoreditado, pero siempre debe firmar sus artículos, aunque no puolíquemos esas firmas.

puoliquemos esas armas.

Los anónimos nunca los hemos publicado.

EL EDITOR. - 10

Toda coreespondencia relacionada con el periódico, debe venir dirigida a Guillermo Green. Aptdo. 1386, San José. EL SECRETARIO DE CORRESPONDENCIA.

La Brigada TRABAJO desea que dos o tres compañeros cooperea con ella en las tareas de los sábados, presentándose a la Imprenta Cartín a la una de la tarde. Esperamos que esos compañeros comparezcan voluntariamente.

EL JEFE DE LA BRIGADA

Imprenta Cartín Hermanos

"TRABAJO

Organo Central del Partido Comunista

APARTADO No. 1386

TELEFONO 2410

San José

Costa Rica

EDGAR CARVAJAL

AURELIANO GOMEZ

SECRETARIO DE CORRESPONDENCIA

GUILLERMO GREEN D.

La Ley del Embudo

La ley estira o encoge según a quien se le aplica. Eso pasa en todas partes, pero más en Costa Rica.

De lanas, conchas y conchos, la taquilla está repleta. Varios con un dominó se disputan la honda pena de pagar a los que ganan los guaros u lo que juegan En un rincón dos jumaos, prototipos de goteras sobre el estado ruinoso de sus bolsillos conversan, de sus bolsillos conversau, echándose cara a cara, alientos, no de verbenas ni de rosas, sino de algo que a mis acreedores diera cada vez que con sus cobros acribillan mi pobreza.

Por allá un viejo dormido sobre unos sacos se sueña con Matinas de aguardiente y San Carlos de cerveza. y San Carlos de cerveza. Una tusona muy guapa que del mismo modo ofrenda en los altares de Baco, que en los de Venus, se empeña, en que conozca su templo un concho de buena cepa, de los de pita quiteño, de los de faja de seda, de los de alforjas de cuero, reló de plata y cruceta. Sentados en una banca tres músicos de la legua repican un zapateado con guitarras y vihuela. Frente a ellos un borrachillo, con todas las faldas fuera, baila, si bailar se llama hacer con los pies etcéteras, acompañándose de hipos a falta de castañetas y embadurnando de mocos y embadurnando de mocos las mangas de la chaqueta; porque en el pañuelo guarda el pan que a la casa lleva. El dueño de la bayuca, es decir, de la taberna, entre nosotros taquilla, guarería en Venezuela, guareria en Venezuela, (exhibo esta erudición por ilustrar a la prensa), vigilar a los dependientes en tanto guarda la venta en las entrañas de roble de sn ferrada gaveta. De cuando en vez algún lana arma con otro pendencia. El policial de la esquina al momento se presenta y pone en paz a los cides o del brazo se los lleva "por el florido camino" que conduce hacia la Agencia do ejerce de Padre Eterno don Goyo tras una mesa. Por muchas horas la zambra prosigue de esa manera; entre titirreos de copas y restañar de botellas; y restañar de botellas; entre palabras de a jeme, entre fracesitas tiernas que a unos les da por las malas y a otros les da por las buenas y no hay tres que tengan nunca su guaro de igual manera. De pronto suenan las dos: los dependientes comienzan a despedir los marchantes: a despedir los marchantes: "acuérdensen que los friegan; "acuérdensen que los friegan reparen al polecía los ojazos que los pela. Yo soy quien pago los platos, dice el dueño, si se quedan, porque a mí me tiene tirria, y es que le negué una media y unos puros que me vino a pedir de moroleca.

—[De morolica será!

—Rueno, sea de lo que sea. Bueno, sea de lo que sea.
El caso es que se las chifan
o ese mantudo me friega".
Y ya por bien o empujados
van despejando la escena

RINCON LITERARIO

El recuerdo del poeta popular costarricense, Aquileo Echeverría, entre los trabajadores.

por CARLOS LUIS SAENZ

naje al poeta Aquileo Eche verría con motivo de la erec verría con motivo de la erec-ción de un busto suyo en el Parque Central de la ciudad. Al poeta cantor del "con-cho" se le debía este home-naje. Nadie como él ha sa bido expresar la vida del pueblo costrricense, con tanto acierto artístico. Sus CONCHERIAS son enrea-lidad el romanoero de nueslidad el romancero de nues-tro campesinado. Tienen igual valor, sin uda, que el que tiene Martín Fierro para los argentinos. para los argentinos. Esos comances que forman las CONCHERIAS son de la pura cepa tradicional hispánica; el octosilabo es material dócil en la pluma humorística de Echeverría, legitima hermana de las que estables en Escada la interpretario de la companion gitima hermana de las que tajaban en España los ju-glares de los romances; can-tados en las Cortes y en las aldeas. De aquí sus CON CHERIAS tengan el buen sabor del vino afiejo, carga-do con todos los aromas y salas del pueblo assaño, al sales del pueblo español, el mismo que en la actualidad

sabe captar en verso su lu cha libertaria. Su vitalidad y originalidad brotan, no de técnicas literarias mistificadas, sino de la observación y estilización de la vila popu estilización de la vita popu-lar. Aquileo no rehosó mez-clarse con el pueblo, con la plebe tan despreciada por nuestros idealistas; no rehu-só convivir con el "concho", asistir a sus fiestas, beber su propio trago, piropear sus muchachas, oírles sus cuentos, mezclarse en sus rome-rías y turnos. Al pueblo le dió lo mejor de su inteligen cia; su capacidad expresiva y su sensibilidad equilibray su sensionad equinora-da, lo que hace que el "con-cho" aparezca tal y como es eu sus producciones: pinto-resco en su vocabulario, va" liente en sus lances de ho liente en sus lances de ho-nor, taimado en sus tratos, excéptico en política, semi-brujo en artes medicinales, sencillo en su fe, gráfico en la descripción de sus enfer medades, socarrón en sus juicios, imaginativo en sus relatos de aparecidos, tierno en sus relaciones amorosas.

En este sentido. Aquileo es pueblo, "masa", de la misma que en la evolución de Esp fia creó la lengua que h blamos, prouto florecida en maguificos romances; masa creadora de doude salen la vida y el arte, que no es más que la misma vida interpretada como un sentilo estético para evidenciar de tal modo y de manera más viva sus propios problemas. La ratz popular ha sido y seguirá siendo siempre el

La faiz popular na suo y seguirá siendo siempre el elemento q'e vivifica toda verdadera obra de arte. Y la raíz popular nutrió la obra de Aquileo Echeverría. Por eso corre por ella la sa-via de nuestra propia vida nacional, y por eso está tan tan intimamente conectada con nuestra propia realidad que de manera subconscien' te, sin trabajo de ardua interpretación, al ponerse en contacto con ella, cualquier costarricense puede captar todos sus ricos valores esté

Aquileo Echeverría no se puso por encima del pueblo.

pia entraña. Y se situó así, no en p se de literato que no en p se de literato que busca motivos, sino como hombre que tiene honda simpatía por los hombres; como sensibilidad e inteligencia en las que lo popular iba tomando forma artística por virtud misma de las leves de la vida.

De acut resulta la unidad

De aquí resulta la unidad perfecta entre su obra y el alma campesina costarricenalma campesina costarricense. De aquí surge su originalidad, porque nada tiene
más originalidad que la vida
misma en su constante cambio. De aquí resulta la frescura de su obra, en la que
no hay asomo de literatura
de gabinete ni de circulillo
artístico con programas estéticos. Poeta popular, Aquileo
Echevernía ejemplifica en
nuestro medio la más pura
nutuición poética del artista
que capta la vida de los gru
pos humanos entre los cua* pos humanos entre los cua: les le tocó vivir, y de los cuales por su virtud estética se constituye en su más vi va expresión histórica.

ESTAMPHS

Entra a la barbería, elegante y presumido. Ante el ancho espejo de cristal de roca se arregla meticulosa mente la corbata y se mira de perfil. Se sienta a espe rar su turno, y mientras tanto lee. Un ejemplar de «La Hora» queda entre sus manos afeminadas. Yo me acerco, quiero saber que lee este hombre. La lectura que de inmediato busca un hombre. refleja su mentalidad.

No me engañado, Exprotesamente, casi ansiosamente busca la página social. Luego la página deportiva: Después la pag N° 2 enervante y emotiva, más que todo folletinesca. En este,

trabajo, pasa ante sus ojos sin interés la pag 3 es la pégina de ciencias, arte y li teratura etc. Elegante y Pre sumido no se detiene ni ante los títulos de la página 3. Pienso que tal vez no lea hoy d ha página po que en ella viene una terrible acusacion de Tomás Mann contra el régimen de Hitler. Sin embargo esa terrible acusaci n es lo único que vale de la edición de perió-

Luego de haber le'do "La Hora" y de haber pasado Hora" y de haber re do La Hora" y de haber pasado inadvertida la página 3 co mo lo único sin importancia del periódico, deja el ejem. plar sobre la mesa, y se

arregla el quiebre impeca-ble del pantalón,

Es muy posible que mañana, en esa misma p/g na social que primero sació su sed de lectura, encontremos la siguiente nota: El culto e

inteligente joven XX, vivien te promesa nacional, uno de los elementos que más prestigian la nueva generación, ha rendido brillantemente sus exámenes de Derecho»...

de R. Guzmán

El Policia de la esquina

Desde que nos converti mos en complotistas, en virtud del miedo fantasma. górico gubernamental, nos tienen un policía fijo en la esquina del local Comunis ta. Es un policía curioso, digno de observación. Ha digno de observacion. Ha tomado muy en serio su misión. Sus poses a veces causan risa. Con la diestra estruja el puño de la cruce ta que ya debe estar cansa da de est r colgando de la da de est r colgando de la cintura que el hambre ha ido adelgazando. Se pasea a lo largo de la acera, o bien, se yergue en el centro de la calle; se balancea en sus dos piernas abiertas en actitud retadora. Clava su missa icentifica en la cal rada inquisidora en los ca rada inquisidora en los ca-camaradas que entran y salen del local, y se dá golpecitos en la pantorilla con la vaina de su cincha. Nos lo imagi-namos hablando mentalment te: «que pasará allí dentro? ¿dónde tendráu las armas estas gentes?» A veces par reciera darse cuenta del par-pari ridiculo, que lo timen. pel ridículo que lo tienen haciendo en esa esquina, porque se aleja camina has-ta la mitad de la cuadra. se

esconde. Pero de pronto re cuerda que muy cerca está la caballeriza Presidencial, doude los Comandantes ma-tan el tiempo, y donde la noche del mitin del c. Mora tuvo Gallegos acuartelada la policía.

El policía nos mira con odio. Acaso nos culpe a no-sotros de que lo tengan allí, sin poder moverse, vigilan do constantemente, sin ver nada, Pero la culpa no es nuestra. Si ha Gallegos le nuestra. Si ha Gallegos le tocara semejante servicio, va se hubiera dado cuenta de su enorme inutilidad, sobre todo, de que no es lo mismo estar de pie en una esquina que sentado mulli-damente en la Oficina de la Dirección General de Poli-

transformará en fraternidad, cuando este policía, ya sin uniforme y siu arma, se encuentra brazo a brazo con encuentra orazo a brazo con los trabajadores en la dura lucha por la existencia, lu' cha en la cual, es posible que llegue a sentir el cinta' razo grocero de esa misma policía....

y salen las buenas gentes las mal cerradas puertas, por las mal cerradas puertas, con sus alforjas los unos, los otros con sus esteras, motetes, palas, canastos, cuchillos, planchas, etcétera, y cuando ya los descalzos dejan la casa desierta, y viendo la ley cumplida el polizonte se aleja, por un pasillo excusado nos colamos los de leva y sotto voce decimos. y sotto voce decimos,

mojándola esta cuarteta:
"La ley estira o encoge según a quien se la aplica. Esto pasa en todas partes, pero más en Costa Rica.

Ecos del Taller y del campo

Sesiona el Sindicato de Zapateros

El Sindicato de Zapateros celebró sesión el martes pasado, con una numerosa asistencia. La Dirección riodió un loforme 🌦 sus actividades; aprobaron defi-nitivamente los Estatutos de la organización, estatutos que serán en breve imprimidos. Quedó nombrada la Comision de Vigilancia y Justicia, así como el Fiscal, recayendo estos nombramien tos en los compañeres Emi-lio Moscea, Maximino Ca-rrillo y Luis González respectivamente. Fué leida una

carta de la Liga Inquilina. ria para que el Sindicato nombre dos representantes ante esa Organización, habiéndose procedido al nombramiento y acordándose cooperar en las actividades de la Liga. Se acordó una manifestación, por medio de la Directiva, de solidaridad a don Joaquín Garcia Monge con motivo de la acusa' eióa contra él presentada por el Ministro fassista Gam. bassi, por sus publicaciones en defensa de la democracia.

Mitines inquilinarios en el Barrio Keith

Con una nutrida asisten cia se celebró el martes pa sado en el Barrio Keith un mitio de la Liga Inquilioa. ria. Se destacó la presencia en el mitin del elemento femenino, lo que indica la agu-deza del problema inquili-nario de la capita). Entre los acuerdos tomados en ese

mitin está el de seguir a yando el proyecto del Lic. Jiménez Ortiz para la construcción de casas baratas y un proyecto de ley sobre construcción, alquileres y desahucios de casas, etc Quedó además electa la nue. va Directiva del barrio de

Rectificando una información

recogió una información que insertamos en nuestro número pasado sobre un principio de huelga de soli-daridad habida en una de las construcciones de la em presa Bertolini, Mejor informades, tenemos que rectifi

Nuestro repórter obrero car honradamente esa información, sobre todo en bene ficio de los trabajadores de

la misma empresa. No ha habido huelga en la empresa Bertolini, y así nos lo informa también uno de los jefes de esos trabajos, don Enrique Mora Z.

Información intern.

Viene de la 2a. página

lario de 20 dólares por se mana y una reducción de horas de trabajo.

El cable nos dice que el martes pasado terminó la huelga de las plantes de Chrysler, huelga de 60, Mil obreros, El documento se arregló se firmó entre Walter P Chryslery John Lewis, el gran lider, la figura más grande con que cuenta hoy día el movimiento del tra bajo en los Estados Unidos. El arreglo comprende el reconocimiento del contrato colectivo de les obreros por medio de sus uniones y el compromiso de no tratar de establecer nuevas uniones > de minar la seguridad Le las existentes La unión, por su parte, se compromete a no permitir las huelgas de paro, Se van a fijar las ho' ras de trabajo y los salarios La compañía Chrysler ha abierto ya las once plantas que se habían cerrado.

Observen y mediten los

trabajadores del país, la ventaja que significa la Unión de los trabajadores. Unidos constituyen una fuer za invencible. Ante ella han tenido que ceder los grandes potentados de los Estados Unidos, Los trabajadores unidos son más fuertes que

Charles Chaplin está con la España re-publicana

El famoso autor y actor de cine se declaró en favor de la causa de la España republicana, El Comisariato Teatro y de espectáculos de Barcelona le ha dirigido un telegrama expresandole la simpatía y admiración que por él tiene el pueblo cata lán e informándole que Cataluña prepara actualmen te algunas representaciones solemnes en honor de Chaplín y de otros actores que han hrmado su adhesión, a la España Republicana,

DeAdministración

Se suplica a los suscritores de la Sección de Limón, pomerse al día con sus cuentas en esa, con el Agente, para que este pueda mandar el dinero que nos adeuda, y asi cubrir nuestras cuentas con la imprenta.

LOS ESCANDALOS DEL FASCISMO EN C.R.

La Casa Italia, centro del bailoteo y de propaganda espirituosa fascista es sorprendida por el resguardo expendiendo licor sin patente, desde el año de gracia de 1935. Algunos otros considerandos sobre la moral fascista

vantado el Ministro del Duce entre posotros. Cuando este buen señor entabló su acusación por supuestas in jurias a su gobierno de parte de los actores García Menge y Marin Cañas, se guramente crefa encontrarse en un pedazo de tierra africana trasplantada a Améri* ca, como diz que dtce el Nuncio al referirse a Costa Rica. El Ministro del Duce trataba de seguir las hue llas del que, según las malas lenguas, más que repre sentante del Papa lo es del sefior Duce. Afortunadamen' te no todo está corrompido es el país y ya en los últimos tiempos se viene obser' vando una consoladora reac' ción, especialmente entre la parte pensante y la juventud (pues en les hombres del pasado no es posible pensar en serio) contra las vergon. zosas leyes que al amparo de la debilidad de aucianos mandatarios se hao ido im plantando. La más vergon zosa de estas leyes, impi ta precisamente por el aban. derado de la libertad demo. crata,don Ricardo,es la lla mada Ley Gurdián, por la que se puede acusar a cual. quier escritor o publicación que siquiera ose referirse a un despotismo extranjero, Es decir, la flamante Ley ni siquiera establece la diferent ala que siempre existe entre el país, cualquiera que sea, y su gobierno. Los confunde. Sin embargo, Italia es algo más grande que el Fascismo. No se concibe al Dante ciñendo como Durán Brocha una camisa negra. En cambio en nuestros bro chas se puede y se debe ad mitir la camisa negra y otras cosas más negras todavía,

Pues es el caso que el fas cismo y su hermano gemelo el nezismo se han presenta do ante el mundo ignorante como dechados de pureza y

Menuda tempestad ha le de probidad. Y con base a de nítida pureza, y demos esta propaganda realizada por sue agentes diplomáticos y episcopales, se creen auto rizades, como seres intocables, para las mayores picardías. Es deeir, prodecen exectamente como los fari. seos del Evangelio que des filan ante la muchedumbre con sus rostros macerados y sus cuerpos cubiertos de em blemas sagrados, mientras robaban con sus largas ora ciones el patrimonio de las viudas, y cometían a escon didas los más siniestros de litos. Pero ante el pueblo eran siempre santos. El caso del fascismo entre noso tros es exactamente igual a como se produce en otras partes. Cuando don Joaquín Garcia Monge fué acusado por el Ministro fascista, per' sonas muy distinguidas, eat tre ellas el Presbitero, don Rosendo Valenciano, envia ron cartas a ese Ministro pidiéndole que retirara la acusación. El Ministro del Duce, fiel al sistema de gro' seria implantado por el fas cismo y que es la admiración de los teodoros criollos, no contestó ninguna de aquellas corteses y amables insinuaciones. Guardo un rudo y fascista silencio que no se compagina con la cultura de nuestro medio, y a los pocos dias aventuró en la prensa que "perdonaría si aquellos pedían perdóp." Nuoca se habia visto en nuestro pais nada semejan' te. Esto debe hacer reflexio' nar ai Padre Valenciano so bre las verdaderas y tene brosos intenciones del fascismo y en los peligros del llamado "hombre fuerte contemporáneo,

Claro está que un representante diplomático que ha desplegado este lujo de acu. ciosidad y persecución para que se castigue a dos hom bres dignos, debía exhibir a la faz del país un Partido

norables colonias casi tienen entre posotros casas de és tas; pero esas colonias per tenecen a países de sistemas democráticos como el de Costa Rica. No hay, pues, ningún peligro en que se establezcao. Pero el caso de la Casa de Italia es distinto. En realidad es una cortesía de nuestro país permitir que un centro de propaganda fas' cista se establezca en el corazón del país y realice a la luz del sol su nesasta propaganda. Porque el fascismo hace escarnio de la democracia y atenta contra todo lo que signifique libertad y ci vilización. Pero dejemos es tos considerandos. El caso a que hemos de referirnos es el siguiente: la Cosa Italia se estableció en mayo del 35-El que fuera un centro fas' cista no le autorizaba a ex' pender licor y a tener canti' na sin patente. Pues bien, desde esa fecha la hanorable Cas de Italia ha estado ex' pend cdo licor para mante ner el calor de sus bailes v

donor. Veamos ahora el in

tertulias sin pagar patente de ninguna clase. Se daba el trar con pruebas contundentes que el fascismo es un caso, pues, de una cantina santuario de nobleza y pun' que competía con las nacio nales hasta altas horas de la terior de este santuarie, en noche, sin que nuestras cele San José. Hay aquí un cen sas autoridades dijeran na tro lascista que se llama la da. Pero resulta que al fin Casa de Italia. Todas las ho el Gobierno sintio escrúpulo en este inaudito favoriti establecido a favor de los honorables señores fascistas v una de estas noches cavó el Resguardo sobre la dicha cantina y como no apareció por ningún lado la patente de marras, la sometió a una multa de doscientos cu lones. Sin embargo, lo justo on un Gobierno que se ha proclamado de resoluciones y que a cada momento ha: ce alarde de su integridad era que la Casa de Italia pagara las patentes atrasa das desde que se fundo, pues desde esa fecha hubo cantina atendida por cierto por un ilustre miembro de la Directiva fascista, llama do el signore Antonio Delle Cave y que se fué del país, después de electuar numerosos desaguisados y estafas. Tal vez no será ocioso re cordar ahora al Ministro ita

liano aquellos versos del

ORA INCOMINCIAN LE DOLENTI NOTE.

Porqué la prensa c...

Viene de primera página

Wideman de Bremen ha he-Wideman de Bremen ha he-cho una nueva Biblia de que el único modo de librar acuerdo con el hitlerismo. en la que se dice que el mayor enemigo de los hebreos era Jesús. Los católicos alemanes publicaron un folleto titulado "Verdades religiosas", en el cual ponen de manifiesto las falsedades del obiepo nazi.

Cor la reconciliación de Hitler con el General Ludendorff, el loco antiscmita, el gran enemigo del Cristia nismo, que en su revista hace gran pre paganda en Aleman a por la vuelta a las creencias antiguas de los viejos dioses teutópicos, el peligro para los católicos aumenta en Alemania, Lu-

se de la influencia hebrea es acabar con el Cristianismo también.

Nosotros preguntamos a la prensa católica de Costa Rica por qué razón no persigue al nazismo con el ensañamiento con que ha perseguldo al Comunismo. Rusia no se pera gue ninguna religión y hay libertad de cultos. Lo que no se permite es que haya capitalistas que estén explotando a los trabajadores. Acáso es más peligrosa para la Iglesia la persecución al capita-lismo en Rusia que la per-secución decidida de Hitler contra la Iglesia Católica?

Un alerta a los hom...

Viene de la primera página

que en nuestras suposicio pal promoror. nes no andamos alejados de la realidad. Hasta preten' demos haberla tocado en su propia entraña.

Un aspecto de toda esta pantomima que llama pode rosamente la atención es la no asistencia de Ubico a esa conferencia. Será cierto que no va a asistir? Si tal cosa ocurré, para nosotros será una nota más de misterio

Difícil es precisar con exac duda de que Ubico está metitud de qué se trata. Pero dio a medio en la cosa; más para nosotros es bien claro todavía, de que es su princi-

Los anteriores breves comentarios tienen por objeto alertar a los sectores honra dos de Costa Rica y del resº to del continente sobre la nueva maniobra de los tira nos de Centro América. Es necesario que estemos vigilantes; que nos preparemos a luchar eon todas nuestras fuerzas por la defensa de la en la maquinación que co libertad y de la autonomía mentamos. Porque no cabe de Centro América.

AVISO

Para asuntos de importancia del Partido, se pide al Secretario de la Célula No.3 Radio C, pasar por esta Administración lo más brevemente posible.

A TODAS LAS MUJERES DEL MUNDO

Mujeres y madres del mundo entero, las ma dres y las muj res de España, de Cataluña y de Euzkadi, os gritan su dolor y su indignación ante tantos crímenes y tanta sangre inocente derramadal Que nuestra protesta no caiga en el vacío. Enviad del gaci nes. Ven da España, Venida ver a nues del gaciones. Vend a España, venda a ver a luces tro pueblo que, destrozado por mil heridas, conser-va aun el vigor necesario para luchar con el ene-migo y para vencerlo. Venid y veréis el herofsmo de nuest as mujeres que con abnegación sublime defienden la vida de sus hijos y su propia dignidad

Haced oir vuestra protesta contra la ayuda que el fascimo extranjero prseta a los traidores. Ayudadnos a aplastar a los verdugos del pueblo. Las muj res de España, de Cataluña de Euzkadi.

que luchan por ellas y por vosotras, os lo exigen.

Madres y mujeres del mundo entero, espera mos vuestra ayuda!

Dolores ibarruri
(Tomado del Boletín semanal 'Nuestra España')

Levantemos la tea

Viene de la pr!merapágina

es generaciones de costarricenses vienen celebrando el ONCE la abril con idénticas ceremonias. Pareciera que es el mismo NOE de abril; que son las mismes personas que toman siem: pre parte en los festejos, con los mismos gestos y las mismas malabras.

Jos abril con idéntiosa ceremonias. Pareciera que es el mismo NOR de abril; que son las mismas personas que toman siem pro parte en los festejos, con los mismos gestos y las mismas palabras.

Hace 81 años de la batalla de Rivas y el alerta que en esa acción die an nuestros abuelos pereciera haberse perdido in el titempo y en el espacio. Cañonazos, diesursos e chimoso anton des por escolares, apenas si son appy do eco de la gestima, a gorio a de nuestra hi toria. A través de estas ceremo cias côteales, como a través de una humareda de charrames. Casa, de filan indistintas y borrosas escenas de aquella époce en que nuestros atuelos dieron al país la más alta lección de digidad que haste hoy ha recibido. Centro América esta anarquizado; p san Cabañas y Carrera, Castellón con sus demócratas y Chamerro con su: legitimistas; los pueblos gimen bajo la oprasión y el bandidaje. Los políticos de Nicaragua abren las puertas a os aventureros yanquis que quieren venir a hacer de Centro América un mercado de esclavos. El imperia limo yanqui esta y ac na las entr. fasa de los Estados Unidos y desde anim mode sua avenzadillas que son Walker y sus fil useros y la Compañía Accesoria de Tránsito que ya piensa el Cana de Nicar gua, de la que es Presidente Cornelo y nobie, el nes entras que tan importante papel ha de juz y no el proderio de los Estados Unidos, El clero en Nicaragua or est ap yo a Walker; el Vicario Capitura del Dioispado, Jaé Hii o Herd cia, felicita a Walker por haber establecido la pez en Nicaragua y la Igiesia da al Gobierno apoyado pois fenies con invasor, la plata del frontal del altar mayor y un r yo de la aureola de la Virgen de la Merced para ayuntión de la Porce Vigil bendies desde el púlpito la faisage filiente recentra de la United Fruit C. Es verdad que en Costa Rica exalte as excelencias de la United Fruit C. Es verdad que en Costa Rica exalte as excelencias de la United Fruit C. Es verdad que en Costa Rica de Origo Del Dioracte apoyó en el 56 la campasino, que coopera autridos y varientes, acida hafor

1 río Sab Juan: «En verine dias de campaña, a través de desiertos cuojados le viboras, de selvas espesiumas, de pantanos y de ciênagas detes-sobles, de 1905 cuadalosos, nuestros soldados han marchado a paso de vencedo es ...»

there, at the canadiators, whether solidades han marchado a paro it vancedoes as ha conquistado sin um solo tiro, sin una gela de sangre, a fuera de intropidoe y de sorpresse. Y cou que concludament Trences apmai escarbados y mal unidos con bejucos, as sido suestra fite para ir a temor los vapores y fuertes enemigos; fas les emmolecimos y que openas p dam dar fuego por a co-muos temporales sufridos, mestras únicas armas; estastes e viveres y de todo, ne de primer momento, había coraça, la absención, el primitismo, la minen costavricense, la resolución de erro e merio.

Y u no el quaj, toda la sinegación todo el patriotismo del publo trabajanor en esa campaña, están resumidos en la resolución de viveres y de la considera de judición de son que per a la rede o cuya ignoramista y sencillas se abrio poso la ida eje a esa linda, en su brano y en la tea con que pega fuego al desón de Guerra en que se han refugiado los filibusteros, es

NOTA

Por falta de espacio no publicamos en esta edición que mandó nuestro corresponsal en Puntarenas. Le pe-dimos excusas y le prometemos publicarlas en el próximo.

LAS GESTIONES DEL

Viene de primera página

Viene de primera página

la paz de España, porque se sospecha que cea paz puede beneficiar a uno de los bandos en batalla! Para que la paz no beneficia e ninguno de los dos bendos hay que seguir la política de brazos cruzados y permitir con cara hipócrisamente compunjitá que la españosa matenza siga adelante, Eso en nuestro concepto no se llama neutralidad sino drimen. Piénselo bien el director de nuestras relaciones exteriores y otórguenos leslmente la razón.

Pero se necesario que penetremos un poco más en el asunto. La negativa de nuestro Gobierno al pedimento de México po loria interpretarse resiments como una actitud de neutralidad? En nuestro concepto no 'Ya esa actitud significarás parcialidad y parcialidad en favor de los generales traidores, de los que para asesinar a su propio pueblo le han abierto las puertes de su patria a las dos hordas fascitas de Italia y Alemaria Ahora tien, es necesario que el Gobierno de Costa Rica se de clara cuenta de los alences de la doctrina que va a sentar Refresquemos hechos: el Gobierno de Costa Rica se de clara cuenta de los alences de la doctrina que va a sentar Refresquemos hechos: el Gobierno de Costa Rica se de cara cuenta de los alences de la doctrina que va a sentar Refresquemos hechos: el Gobierno de Valencia es gobierno legítimo de España porque surgió de un pronunciamiento autenteo y democrático del pueblo español. El Gobierno de Franco es fruto de la traición, de la dugar a dudas con el apoyo del pueblo entero de España, Franco pelea con ejércitos que no son españoles y los pocos españeles que le quedan se le están rebelando o le sabotean la lucha, porque al cabo de la jornada se han dado cuenta de la entrega vergozosea que el jefe fascista está hacieudo de España, Franco pelea con ejércitos que no son españoles y los pocos españeles que le quedancei do por la traición interna o por el simple cuartela. Zo externo, Y la parcialidad más o menos disimulada en favor de los traidorns es ya el reconocimiento definitivo del derecho de sus enemigos a desbancarlo por

tá todo el esfuerzo, toda la conciencia de la masa que secunda el emp fio de don Juanito Mora, el primer antimperialista que ha habido en Centro América. Juan Santamaría acutó sin gritos ni aspavientos, como si llevara a cabo algo natural, algo tan simple como redoblar au tembor o cumplir parte de su facena diaria, allá en su casa de Alajuela, Lo hizo con tal sencilez, que eu acto heroico pasó desapercibido en el sjetree del combate. Juan Santamaría no está citado en la acción del ONCE de abril. Fué con el orerre de los días, cuando se habían asentado los ánimos, que los sobrevivientes de la jornada recordaron el hecho: el tamborcillo de Alajuela que llamaban el Erizo, fué con una tea hecha con trapos empapados en períoleo a poner fuego al Mesón de Guerra donde estaban strincherados los filibusteros. Se escurrió por los fiancos de la plaza y en medio de las balas pegó fuego a la casa. No volvió al punto de partida. Cayó merto, El y su tea se apagaron en el suelo. (Cosa parecida hicieron en Barcelona al comenzar en 1936 la guerra de España un soldado italiano antifascista y unas heroicas mujeres para desalojar de la iglesia del Beato Oriol a los facistas, que habían hecho del templo una fortaleza desde la que sembraban el terror y la muerte entre las tro pas populares. Desafiando las balas facistas, rociaron de gasolina la puerta y le prendieron fuego. Las ametraliadoras facistas acobaron con aquellas vidas maravillosas.

El Presidente Mora salió victorioso de su campaña, y loc

El Presidente Mora salió victorioso de su campaña, y loc filibasteros del 56 tuvieron que retirarse del territorio centroamericado. Pero dos años después don Juanito Mora faé derrocado por enemigos malitatados en asu intereses econômicos por
su Gobierno Lo desterraron y lo calumniaron. Aquí tenemos
una hoja sin firma, impresa en la Imprenta Nacional en aquel
entonces? Hens de insultos y de calumnias conira don Juanito. Más taxde lo fusiciaron a el y al General Cañas, que fué
una de las figuras más nobles y valientes de la Campaña del
65 Y el impertalismo yaquej comezó su labor de corroer conciencias con el ácido del dólar y de echar mano al territorio.
Lo que no pudieron los rifles de Walker lo ha podide ol
63 taños después de la Batalla de Rivas, más de la terorar parte
de nuestro suelo, nuestras costas, muelles, ferrocarriles, el aire,
están en poder de filibusterismo del Wal Street.

El alerta que el temborrillo de Alajuela diera con su tea,
apermanencido por mucho tiempo appagot, hasta hoy que el
pueblo de Costa Rica comienza a organizarse bajo la dirección
de un Pastido horrado y combativo y a sbrir los ojos ante la
rasilidad de los verdaderos problemas nacionales e internacionales. Pue de decirso—y lo declinos nasotros con toda nuestra concienda—que es hoy que la tas de Santamaría comienza a jugar
su verdadero papel en Costa Rica, porque el Partirio Comunis
ta las homado es us manos dispuesto a incendiar con ella todos los mesones del filibusterismo para hacer de esta tierra una
patria libre y próspera para todos sus hijos.

Fracasadala

Viene de primera página

gavedad creciente. Los jefes militares faccieses tienen, pues, que sustentar la retaguardia con éxitos y de ahí que ha yan buscado un frente de segunda importancia donde lograr una victoria fácil. Las agencias de propaganda rebeldas han estado haciendo, co mo era lógico, una gran alharaca en torno a tal ofensiva de Mola sobre Bilbao. No se ha quedado pico de monteña de cuya conquista no hayan enterado. Pero con todo y eso, pese a la buena voluntad de los corresponsales de guerra, éstos no han tenido más remedio que dar a entender en los últimos mensajes, que prác ticamente, el avance rebelde del norte ha sido detenido y en consecuencia se visumbra un total fracaso de la pomposa enfensiva de General Mola.

En el frente de Córdoba, depués de la captura por los nuestros de Alaaracejos, en la ermana anterior, ban continuado arrollando al enemigo ocudando gran cantidad de poplaciones de aegunda impor-

mera pagina

tancis; calminando con la ocupación de Villa Hasta, despues
de infligir severa derrota a los
suscionalese; en esta última
acción guerrera les fueron hechos a los facciosos centenares
de prisioneros y captura de un
enorme botin de guerra. El
objetivo de los nuestros en esa
densiva es Peñarrova, por la
que ya están luchando en el
moment- en que escribimos
estas líneas. La conquista de
Peñarroya tendrá una gran
importancia suo solamente por
su posición estretégica- militar,
sino también porque- se el centro de una de las más reas
regiones mineras de la península.

NOTA.—Una de las mues-

NOTA.-Una de las NOTA.—Una de las mues-tras más evidentes de la des-composición de los ejéroitos fascistas que luchan en Fepa-ña, ha sido el suicidio del ge-neral B-rgonzoli, jefa de las fuerzas militares iteitanas en España, courrido en el traus; ourso de la presente semana. Bergonzoli optó por el suicidio antes que, ordenar el fusila, miento de sus oficiales.

El Mitin de Alajuela

El lunes último, a las 9 de la noche, tuvo lugar en el Testro Viotoria el anunciado mítin del camarada Mora. La concu rrencia fué enorme a pesar del despliegue ridiculo y provoca-dor de policía que hizo el Go-hierro

bierno.

"El testro se vió completamente congesionado de gente a tal extremo que ni los pasi: llos quederos libres. La gente que no capo la retiró la policia de la calle, tal como lo había hecho en San José. El camerada, Mora había seledeor

de su viaje a México. Expuso sus observaciones y sus experiencias allá, pero relacionando oses observaciones y esas experiencias con la realidad costarricease. Alrededor de este último tópico hiso considera ciones muy importantes a las que él posiblemente se reflera con amplitud, personalmente, en el corso de la lucha. El entusiasmo fué desbordante, sin que por eso se registrara el que por eso se registrara el menor desorden. Las provoca-ciones policíacas se vieron frus-tradas.

Avisos de Administración

Los recibos para el cobro de las suscripciones, estan listos desde hace días en la Administración de TRABAJO. Se ruega a los secretarios de organización que manden cuanto antes a los encargados de cada célula a recogerlos.

EL ADMINISTRADOR

A la población trabajadroa de HEREDIA al MITIN que se celebrará en el

"TEATRO CORDERO"

hoy sábado 10 de Abril a las 9 de la noche HABLARA

Sobre su viaje a MEXICO

Imprenta CARTÍN Hermanos